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それでは，議事を進めて参りたいと思います。 

円滑な議事進行ができますよう，委員の皆様のご協力をお願いいたします。 

まず，協議事項⑴「令和５年度生涯学習センター事業運営の考え方（案）に

ついて」（【資料１】），事務局から説明をお願いいたします。 

 

【令和５年度生涯学習センター事業運営の考え方（案）について説明】 

 

ありがとうございました。ただ今の説明につきまして，ご意見，ご質問等ご

ざいましたら，お願いいたします。 

 

令和４年度 第２回生涯学習センター運営審議会 会議録 

 

１ 開催日時 令和５年２月２１日（火） ９時３０分～１１時００分 

 

２ 開催場所 人材かがやきセンター研修室（中央生涯学習センター５階） 

 

３ 出席委員 １９名 

西田委員長，若園副委員長，細川委員，谷田貝委員，内山委員， 

吉澤委員，岡田委員，坂本委員，菊地委員，半田委員，首藤委員， 

阿久津委員，石塚委員，小林委員，谷内委員，口川委員，鈴木委員， 

寺島委員，小野委員 

 

４ 会議の公開・非公開の別 公開 

 

５ 傍聴者  ０名 

 

６ 内 容 

 ・議事 

【協議事項】 

 ⑴ 令和５年度生涯学習センター事業運営の考え方（案）について 

 ⑵ 令和５年度生涯学習センター事業計画（案）について 

 

【報告事項】 

 ⑴ 第３次宇都宮市地域教育推進計画後期計画について 

 ⑵ 令和５年宇都宮市二十歳を祝う成人のつどいについて 

 ⑶ 第４４回全国公民館研究集会 

第６２回関東甲信越静公民館研究大会茨城大会について 

 

７ 発言の要旨 
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 全体的にバランスが取れていると思います。特に，５年前の国の方針でも，

「つながり」という言葉が強く打ち出されていることから，「４ 生涯学習セ

ンターの役割」の中で，「つながり」という言葉を取り入れたことがとても良

いと思います。 

 

ありがとうございます。他にご意見・ご質問はございますか。よろしいでし

ょうか。 

それでは，協議事項⑴「令和５年度生涯学習センター事業運営の考え方（案）

について」は，この案を承認するということで，よろしいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

ありがとうございます。それでは，協議事項⑴「令和５年度生涯学習センタ

ー事業運営の考え方（案）について」は，承認といたします。 

 

次に，協議事項⑵「令和５年度生涯学習センター事業計画（案）について」

（【資料２】），事務局から説明をお願いいたします。 

 

【令和５年度生涯学習センター事業計画（案）について説明】 

 

 ありがとうございます。「令和５年度生涯学習センター事業計画（案）につ

いて」，説明が終わりました。【資料２－１】「令和４年度生涯学習センター事

業実施報告書」には，事業実績の報告がありますが，コロナ禍の中で随分，中

止が減ったことが本当に良かったと感じています。ただ今の説明につきまし

て，ご意見・ご質問等ございましたら，お願いいたします。 

 

 まず，講座実施後のアンケートの中に，今後希望する講座についての設問が

ありますが，次年度にはどう活かされているのでしょうか。専門性の高い講座

の実施も大切ですが，一般市民の要望がどういう形で活かされているのか，具

体例があれば，ご説明をお願いいたします。 

 また，近年の講座の申込方法として，ＳＮＳの活用が増加していますが，高

齢者など，使いこなせない場合もあります。多くの市民に参加してもらうため

に申込方法の多様性が必要とされる中で，受講決定通知の送付など，手間をか

けずに市民ニーズに見合った申込方法を取るためにどう改良していくのか，方

向性をお伺いしたいと思います。 

 市民は，今必要とする講座に申し込みをするため，そのニーズに答える必要

が出てくると思います。例えば，人気の講座で満員となった場合，類似の講座

や関連情報を紹介する，スマホ講座や防災講座など，社会課題に対応した講座

は，各生涯学習センターで連携・調整を図りながら各地域で継続して行うなど，

市民ニーズに沿った講座の開催を進めていただきたい。 
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 企業と積極的な連携を行い，地域住民が産業面から地域を理解していくよう

な取り組みを推進してほしいと思いますがいかがでしょうか。 

  

ありがとうございます。事務局はいかがでしょうか。 

 

まず，１点目のアンケート等のご意見の企画への反映につきましては，市民

目線で生涯学習講座の企画・運営を行うＶスタッフという制度を取り入れ，事

業を実施しています。また，講座実施後のアンケート調査からいただいたご意

見を元に，今年度を振り返るとともに次年度の方向性を検討しており，ご意見

を企画へと反映させています。 

２点目の申込方法につきましては，広報紙や市ホームページ，電話，はがき

など多様な形態を取り入れています。参加者への受講決定通知も，郵送やＥメ

ールで行っているところではありますが，デジタル化との両立も検討していか

なくてはいけないところですので，いただいた御意見を参考に，考えていきた

いと思います。 

 

 ありがとうございます。コストを考慮しながら，誰一人取り残さずに進めて

いくバランスが必要となってくるかと思いますが，承知いたしました。 

 企業との連携につきましては，事務局いかがでしょうか。 

 

 この後の報告事項⑴でもご説明いたしますが，「第３次宇都宮市地域教育推

進計画後期計画」の中でも，地域学等の郷土愛や地域理解を促す事業の充実や

大学・企業等の連携を重点事業として掲げ，取り組みを進めていきます。 

 

ありがとうございます。他にご意見・ご質問はございますか。 

 

【資料２】「令和５年度生涯学習センター事業計画（案）」の中に，基本方針

や重点項目が示されていること自体は良いと思います。ただ，基本方針が教育

委員会の中にある以上，重点項目は各生涯学習センター独自の地域性を出した

ものとするべきではないでしょうか。現状では，各生涯学習センターは本課が

提示した重点項目に則って同じような形で講座を実施しており，地域の特性が

見えてこないのが残念に思います。 

 

事業の実施方針として，重点項目が示されていますが，「第３次宇都宮市地

域教育推進計画」の中には，地域の個性を活かし，地域課題の解決や活性化を

促進する「地域かがやきプロジェクト」があります。このプロジェクトの活用

が，地域の特性を活かした講座の実施につながると思います。また，各生涯学

習センター所長は，市民の顔が見えている状態で事業を企画していることか

ら，同じテーマであっても，各地域の個性を出していただければと思います。 
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以前は，地区ごとに公民館運営審議会が設置され，事業計画も地域の代表者

が意見を出して作成していましたが，現在は，各生涯学習センターが事業計画

を作成し，この会議の場で初めて内容を知る形となっています。そこでは，本

課が示した基本方針に従うのみで，地域と一体化は図られず，各地域の特性が

見えてこないと私は思っています。基本方針では，地域との連携を謳っていま

すが，実際は事業実施の段階でしか地域と連動していないことから，新たな発

想が生まれない場合があるのが現状だと考えます。そのため，事業計画を作成

する前に，地域の意見を取り入れることを検討していただければと思います。 

 

ありがとうございます。一度，坂本委員のご意見を各生涯学習センターへお

持ち帰りいただき，今後，事業を計画する際には，地域の声やニーズの把握に

時間を割いていただけたらと思います。 

他にご意見・ご質問はございますか。よろしいでしょうか。 

それでは，協議事項⑵「令和５年度生涯学習センター事業計画（案）につい

て」は，この案を承認するということで，よろしいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

ありがとうございます。それでは，協議事項⑵「令和５年度生涯学習センタ

ー事業計画（案）について」は，承認といたします。 

 

次に，報告事項に移ります。報告事項⑴「第３次宇都宮市地域教育推進計画

後期計画について」（【資料３】），事務局より説明をお願いいたします。 

 

【第３次宇都宮市地域教育推進計画後期計画について説明】 

 

ありがとうございます。「第３次宇都宮市地域教育推進計画後期計画につい

て」，説明が終わりました。ただ今の説明につきまして，ご意見・ご質問等ご

ざいましたら，お願いいたします。 

 

私の感想としましては，読書活動などにはぜひ，力を入れていただきたいと

いうことです。中核都市での図書館の蔵書数は，宇都宮は１位だったかと思い

ますが，個性的な図書館など，その姿は様々ですので，ぜひ，力を入れていた

だければと思います。 

他にご意見・ご質問はございますか。よろしいでしょうか。 

 

この計画には，図書館の内容がかなり入っていると思いますが，３・１１や

コロナ禍を通して，非常時の生涯学習センターの学習機能や学習の場の提供と

いうのは本当に必要だと思いました。図書館というのは，読書をする場である

一方で，自由に立ち入りができる学習の場でもあります。中央生涯学習センタ
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ーは，災害時にも解放されており，家で勉強できない等様々な事情がある生徒

に学習環境を提供していました。このように，読書推進も非常に大切ですが，

図書館は，貴重な若者の将来に関わる最後の学習環境であることも考慮して，

この計画を推進していただければなと思います。 

 

ありがとうございます。他にご意見がないようですので，この件に関しては

以上といたします。 

次に，報告事項⑵「令和５年宇都宮市二十歳を祝う成人のつどいについて」

（【資料４】），事務局から説明をお願いいたします。 

 

【令和５年二十歳を祝う成人のつどいについて説明】 

 

ありがとうございます。「令和５年宇都宮市二十歳を祝う成人のつどいにつ

いて」，説明が終わりました。ただ今の説明につきまして，ご意見・ご質問等

ございましたら，お願いいたします。 

 

他にご意見がないようですので，この件に関しては以上といたします。 

次に，協議事項⑶「第４４回全国公民館研究集会・第６２回関東甲信越静公

民館研究大会茨城大会について」，事務局から説明をお願いいたします。 

 

【第４４回全国公民館研究集会・第６２回関東甲信越静公民館研究大会茨城

大会について説明】 

 

ありがとうございます。「第４４回全国公民館研究集会・第６２回関東甲信

越静公民館研究大会茨城大会について」，説明が終わりました。ただ今の説明

につきまして，ご意見・ご質問等ございましたら，お願いいたします。 

 

他にご意見がないようですので，この件に関しては以上といたします。 

以上をもちまして，本日予定していました内容はすべて終了いたしました。

委員の皆様，円滑な会議の進行にご協力いただきまして，ありがとうございま

した。それでは，進行を事務局にお返しいたします。よろしくお願いいたしま

す。 

 

本日は，西田委員長をはじめ，委員の皆様，長時間にわたるご審議，誠にあ

りがとうございました。 

以上をもちまして， 

令和４年度第２回生涯学習センター運営審議会を閉会いたします。 


